



MAQUIAVELO TENÍA RAZÓN

LA ARROGANCIA DE DANTE Y EL FEO

Por Koldo Herria*

"...un príncipe sabio debe pensar un modo por el cual sus ciudadanos siempre y en todo tiempo, tengan necesidad del Estado..."

El Príncipe

Dante Delgado, jefe político de Movimiento Ciudadano, da tres pasos para adelante por su **inteligencia y sagacidad**, pero da dos para atrás, por **arrogante y soberbio**. Avanza pues, pero despacito, gallo gallina, de pronto tropieza con alguna piedra, la brinca y al rato vuelve a tropezar con la misma, más de una vez.

Movimiento Ciudadano no va a ir en coalición con el frente opositor, el **Frente Estrecho Opositor (FEO)** integrado por el PAN, el PRI y el PRD. Se sabe desde hace mucho tiempo. No lo va a hacer, pero no por ser esquírol de la oposición, sino porque en el diseño de la estrategia de ese partido está el objetivo de crecer geoméricamente para convertirse en la principal oposición hacia 2030 y para hacerlo tiene que ser a costa del resto de la oposición.

EL MC DE DANTE TIENE EN SU HABER VARIAS FORTALEZAS:

1. Ha logrado convocar a **cuadros con trayectoria progresista**, capacidades probadas y con reputación positiva. Podemos mencionar a **Salomón Chertorivski**, a **Patricia Mercado**, en su momento, como externa, a **Martha Tagle**, o a las jóvenes autodenominadas **morras chilangas**, talentosas activistas de la nueva generación del feminismo en CDMX.

2. Ha logrado sumar también a **cuadros de eficacia** y trayectoria como la exgobernadora de Yucatán, **Ivonne Ortega**, quien acarició la idea de ser candidata presidencial recientemente. Es probable que también se sume el exgobernador de Guerrero, **Héctor Astudillo**, pero una terrible tragedia familiar retrasó el anuncio y no hemos podido confirmar si se mantiene el acuerdo. En cualquier caso, el PRI se deshoja y MC capta algo, probablemente a la sobrina de Carlos Salinas de Gortari, **Clau-**

dia Ruiz Massieu.

3. Su discurso, su comunicación, han permitido que parezca que podría ocupar el **espacio político progresista** que se quedó sin representación cuando el PRD se corrió a la derecha (por el pobre liderazgo de **Jesús Zambrano** subordinado tardío y perezoso del PAN y del PRI), y el que Morena no alcanza a representar, por no formular una clara política de izquierda y tener aliados como el Verde o los cristianos de Encuentro Social. El caso es que hay un espacio no representado que no puede ocuparlo MC por su pragmatismo, su fundamentalismo y la soberbia de su dirigente.

ENTRE LAS DEBILIDADES Y RIESGOS DE MC DESTACAN:

1. La **torpe posición de ir contra la paridad** política e impugnar la decisión del INE para postular a 5 mujeres y 4 hombres en las candidaturas hacia las renovaciones de los ejecutivos estatales y de CDMX. Aun teniendo razón en que la autoridad electoral establece condiciones que llevan a un extremo el mandato constitucional de la paridad, ha sido la incapacidad de los políticos para reglamentar desde el Legislativo lo que en cada ocasión el INE debe resolver mediante acuerdos de su pleno. El hecho es que Dante Delgado y MC están oficialmente contra la paridad y sus destacadas integrantes feministas no se oponen contra esa decisión interna. Se tragan una contradicción que los aleja de la congruencia y la coherencia necesarias.

2. La **aparición de Xóchitl** como eventual candidata del FEO, parecía que le dejaba fuera del juego a MC, si se pudiera cumplir la hipótesis de un mano a mano con la próxima candidata de Morena, Claudia Sheinbaum, en una contienda reñida. No es así, **Xóchitl** no levanta y se acerca al tope de las preferencias que puede despertar. Además, se produjo ese falso debate a partir del cual habría una fisura en MC por el aparente desacuerdo entre **Enrique Alfaro** y el dirigente nacional para sumarse o no a la senadora **panista**, cuando en realidad era una disputa por el poder sucesorio partidista en Jalisco. Dos soberbias echaron chispas. Pero al final conciliaron.

3. **Marcelo o Samuel, ¿ese es el dilema?** El aún tetratéista, **Marcelo Ebrard** podría



decantarse en la candidatura presidencial o senatorial de MC. Su soberbia hace descartable la opción al senado, pero es un error.

Potencialmente puede ser el líder de la oposición si tiene un escaño. Si solo encabeza una corriente, en Morena o en MC, se irá diluyendo su presencia pública más y más. Samuel es un político que puede crecer, pero su tortuosa licencia en el gobierno de Nuevo

León parece ser la antesala de más conflictos. Los costos para Samuel cuando intente regresar podrán ser muy altos, por su parte, Marcelo cada vez parece más un personaje de Walking dead.

El caso es que, mientras MC padece la arrogancia de su líder, los socios del frente estrecho opositor se tensan por las torpes formas de operar en su interior. PRI y PRD protestan porque el PAN quería decidir en solitario dónde postular hombres y mujeres, cuando, al mismo tiempo, le era negada en el Congreso local la licencia a

la alcaldía de Álvaro Obregón a Lía Limón, quien había salido con bombo y platillo a decir que Morena le tenía miedo cuando, en realidad, es en su propio partido donde no le temen, la menosprecian.

UN LIBRO, UNA PELI, UN PODCAST:

Libro: *La libertad democrática* (Galaxia Gutenberg) Daniel Innerarity. A partir de la idea de libertad, el autor ofrece algunas claves para analizar el futuro de la democracia y los nuevos paisajes ideológicos.

Peli: *Los asesinos de la luna*. (En salas) Scorsese teje una historia sobre el FBI de J. Edgar Hoover protagonizada por Robert Deniro, Leonardo DiCaprio y Lily Gladstone.

Podcast: *Critics at Large* (The Newyorker). Cada martes, el staff de escritores Vinson Cunningham, Naomi Fry y Alexandra Schwartz discuten con una mirada frescalas tendencias culturales que emergen.

*koldoherria@hushmail.com

@KoldoHerria

El caso es que, mientras MC padece la arrogancia de su líder, los socios del frente estrecho opositor se tensan por las torpes formas de operar en su interior